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痛苦有意義�？

雅麗思(Agnese Fermo)是來自意大利米蘭的數學教授，已婚育有兩子女。�也是普世博愛運動屬下「與沒有特定宗教
信仰人士交談中心」之國際委員會成員。我們請�分享過去幾年從事這種公開對話的經驗，並介紹即將舉行，以「痛
苦有意義�？」為題的會議。

我曾經參加過在岡道福堡舉行有關交談的國際會議和其他聚會，當中我們深入地了解『運動』的靈修精神。從一開始
，我們就認識到盧嘉勒給予我們的團體經歷，對我們每個人的重要性。交談，除了表達多樣性的恩賜之外，也是一個
促成我們的思想更為豐富的工具。我屬於米蘭的『對話組』約有15年的時間。我們大家對於交談的需要和願望，使
我們感到我們必須參與整個人類這種人性的經驗，並且透過我們所建立的關係，來呈現部分的真理。可是這種經歷不
能只停留在一個團體中。除了為「運動」本身之外，這也是我們每個人追隨的道路的軌跡。我們覺得自己需要跳出結
構性的團體，特別是在盧嘉勒離世之後。

這種情況發生在米蘭，但與我們許多人也有同樣的經驗，不論他們是「運動」的成員與否，彼此的關係仍然是深厚和
真實的。

關於即將舉行的會議標題為「痛苦有什麼意義�？」相信我可以說，我們沒有訂下任何特定的目標。我認為這是因為
我們需要提供空間來對話，而並非比較主題本身的思想（這個議題有很多相關的題材！但我們往往避免以這些作為一
個主題）。相反的，我們想創造一個空間，歡迎那些對生命有著不同宗教意義的人，給予一些空間，能�讓我們這些
代表着另一部分的人類，擁有足�的喘息空間。

即使只有三天的時間，我們也希望可以提供一個團體性的經驗，讓大家生活在一個跨越所屬背景的相互自由的環境下
，每個人都可以在這個如痛苦那麼微妙的主題中，分享自己的經驗和內心感覺。

就我個人而言，我不知道痛苦的意義是什麼。我沒有找到一個能�表達這個奧秘問題所包含的的答案。每當我探訪女
子監獄時，僅能分擔�們的孤獨及痛苦。那是一個分享的時間，從�們那裡我獲得珍貴的禮物，發現到這份分享也包
含接納的價�。雖然時間短促，卻為我們的生命帶來了彼此本身就是對方的一份禮物。」

懂得如何『留在傷口』這意念，對我來說，意味著被召喚去接受在生命中的當下為我所預備好的一切，我們要屈服於
那些不能避免的事情，屈服於我們所必須經過的痛苦。
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